

RENÉ OLIVARES

Kenneth Bunker, analista político y académico de la U. San Sebastián:

"La salida de Juan Andrés Lagos de Interior es un intento del Gobierno de alejar al PC de los espacios de poder"

Ante el alza de disputas entre el Ejecutivo y los comunistas, asegura que la salida de estos del oficialismo no es opción: "El PC ha perdido tanto poder que le conviene quedarse en el Gobierno a toda costa".

La semana pasada fue una donde el Partido Comunista tuvo duros cruces con el Gobierno. A la situación del alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, quien está en prisión preventiva por el caso Farmacias Populares, se sumó un duro cruce entre la presidenta de la Cámara de Diputados, Karol Cariola, y el ministro de Energía, Diego Pardow (CS), así como la salida del militante comunista Juan Andrés Lagos de la Subsecretaría del Interior.

Frente a estos hechos, el analista político y académico de la U. San Sebastián Kenneth Bunker sostiene que estos hechos dan cuenta de cómo el Gobierno ha ido moderándose, lo que ha ido complicando la posición del PC al interior del Ejecutivo.

—¿Cuál es, a su juicio, el fondo del conflicto entre el Gobierno y el Partido Comunista?

—La coalición de gobierno estaba hecha para ganar una elección, no para gobernar. La distancia entre los distintos partidos es tan grande que finalmente termina produciéndose inconsistencia, y eso es lo que provoca la rencilla. Entonces, al tener al menos dos polos, uno más de izquierda y otro más socialdemócrata, se genera un espacio de tensión, porque no hay metas en común. Cuando estos escenarios se abren terminan pasando estas cosas. Lo de Juan Andrés Lagos era algo que se veía venir desde el comienzo.

—¿Que haya sostenido posiciones contrarias a la autoridad que asesoraba terminó pasándole la cuenta?

—Ese hecho lo que nos dice es que el estaba en Interior por un cupo político y no técnico. (...) estaba por cuota y cuando al Partido Comunista se le han ido acabando las posibilidades en el Gobierno, se ha hecho más difícil la mantención de sus militantes en los espacios de poder. Ese es el caso con Lagos y ese es el trasfondo de su salida: en el fondo, alejar de cierta forma a la cúpula (del PC), porque si bien Lagos no tiene un rol en la mesa del partido, sí es un tipo muy influyente sobre la mesa.

—¿Y qué es lo que llevaría al Gobierno a alejar al PC de esos espacios de poder?

—Creo que han contribuido varios factores, entre ellos lo ocurrido con Daniel Jadue (en prisión preventiva), pero más allá de eso creo que el contexto que lo explica es que Boric ha transitado hacia una posición mucho



“ (Con el alza de tarifas eléctricas) pueden tener a personas que se declaran de izquierda que van a votar en contra del Gobierno, y eso (Karol) Cariola lo entiende muy bien”.

Carmona revive lo sucedido con la salida del exasesor

En Radio Nuevo Mundo, el presidente del PC, Lautaro Carmona, revivió el episodio sucedido con la salida de Juan Andrés Lagos de la Subsecretaría del Interior. "Yo no pretendo normalizar cosas que se pueden hacer mejor, cosas que se pueden evitar y si se usa mejor la energía que cada parte debe aportar al proceso; sin embargo, debo decir que 1, 2, 3, 4 o 10, las que quieran, que sean hechos en los que se pueden citar diferencias no constituyen la globalidad, no constituyen el valor total de la política, o sea, uno no puede hacer de la parte el todo", comentó el exdiputado.

El dirigente del PC también afirmó que "no es lo más grato y deseable estar todos los días repitiendo y explicando de qué se trata esta razón cuando no tenemos, insisto, ninguna información; no la tenemos y a la fecha tampoco y no la pretendo. Estoy solo constatando un hecho, para que nadie crea que nos estamos agregando ahora que tenemos una nueva versión. Yo no tengo nueva versión y no la tuve nunca y lo que hicimos fue reaccionar porque era un hecho público. Ahora, los que pusieron la noticia o los que tenían origen en la fuente de esta noticia tendrían que ser los que precisen por qué esto se dio así y no se dio con las prolijidades y las compartimentaciones obvias".

más pragmática y menos ideológica, donde ha entendido que no puede depender de un partido altamente ideológico como el PC para gobernar, que para gobernar se necesita ser más pragmático; entonces, en el fondo, Lagos cae porque el Gobierno se va corriendo al centro. Por eso, la salida de Lagos de Interior es un intento del Gobierno de alejar al PC de los espacios de poder, porque depende menos de estas personas, porque finalmente le provocan tanto ruido para gobernar que no se puede enfocar y le genera dificultades para negociar con la oposición, de la que el Gobierno necesita los votos.

—¿Es síntoma del "pato cojo" en el Gobierno, en el sentido de que el Partido Comunista se pueda sentir menos propenso a cooperar?

—El Gobierno se encuentra en una situación de "pato cojo" y diría al menos desde el plebiscito de salida de 2022, desde ahí se estabiliza con una desaprobación alta y una aprobación baja y después son muy estables. Sí diría que ahora es probable que vaya aumentando su aprobación; va a ser todo un poco más fácil, porque las expecta-

tivas son mucho más bajas, o sea, las personas hoy en día no confían en que este gobierno va a poder resolver los problemas de fondo y si es que se suma que estamos entrando a un ciclo electoral nuevo, el foco estará puesto en lo que viene después de Boric. Entonces, las evaluaciones van a ser mucho más suaves contra este gobierno y eso se le permite porque este se está corriendo a una posición mucho más pragmática y alejándose del PC.

—¿Qué le parecen los intentos de los sectores más de izquierda de dar un carácter emblemático a la prisión preventiva del alcalde Daniel Jadue? Se habla de una homologación a lo que sucedió con el actual Presidente de Brasil, Lula da Silva...

—Obviamente es un intento de presentarse como una víctima, pero en Chile las instituciones funcionan. Yo creo que aquí efectivamente no hay nada político detrás del juicio a Jadue, las evidencias están ahí (...). Acuerdan entonces en que Jadue es un preso político, eso es claramente lo que se quiere retratar. Así, ocupan toda esta estética de mandar cartas diarias y con críticas al Gobierno. Yo

creo que sigue presionando, pensando en que el Gobierno puede hacer algo y, dado que el Gobierno no lo ha hecho —precisamente porque Boric se movió a una posición más pragmática—, es que él está empujando al Partido Comunista para que ellos hagan lo propio.

—La otra dimensión del conflicto ha quedado de manifiesto en el tema del alza de las tarifas eléctricas, donde el PC adoptó una posición muy dura en contra del Gobierno...

—En particular la presidenta de la Cámara, Karol Cariola, que ha tomado una posición muy dura en contra del Gobierno, lo que también muestra la falla estructural que se va manifestando en la medida que no se consiguen éxitos. Si al Gobierno le estuviera yendo bien, todo esto no se vería. En ese sentido, el caso del alza en los precios de la electricidad es sumamente importante porque los votantes son racionales. O sea, si es que van a subir las cuentas de la electricidad en 40, 50 o 60 por ciento, eso se va a notar e independiente del gobierno incumbente, puedes tener a personas que se declaran de izquierda que van a votar en contra del Gobierno, y eso Cariola lo entiende muy bien.

—Y considerando el movimiento hacia el centro del Ejecutivo y este endurecimiento del Partido Comunista con la propia administración de Boric, ¿es posible que el Partido Comunista termine fuera del Gobierno?

—A estas alturas el PC ha perdido tanto poder que le conviene quedarse en el Gobierno a toda costa. Si es que se va afuera, le permitiría al Frente Amplio y a Boric moderarse un poco más e irse hacia el centro. El Presidente ya comprendió que hacia la izquierda no tiene mucho futuro y si es que vuelve algún día, va a tener que hacer un mea culpa sobre precisamente eso: que partió muy a la izquierda. Y el PC no se puede arriesgar a quedarse solo otra vez, como fue en los 90 y los 2000, también tiene que ser pragmático en la forma en que mira el escenario político y hacer lo que pueda.